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Аннотация. Дается положительная оценка рассмо-
тренным в статье А.И. Еро хина [1] вопросам, связан-
ным с селекционным процессом при создании новых пород 
в отечественном овцеводстве за последние годы. Отме-
чается, что вопросов на заданную тему много, но отве-
тов на них со стороны соответствующих организаций 
и лиц нет.
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Summary. A positive assessment is given to the issues con-
sidered in the article by A.I. Erokhin [1] related to the selection 
process when creating new breeds in the domestic sheep breed-
ing in recent years. It is noted that there are many questions on 
this topic, but there are no answers from the relevant organiza-
tions and individuals.
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В рассматриваемой статье профессор А.И. Еро-
хин [1] затронул острые животрепещущие пробле-

мы племенной работы в овцеводстве, которые заслу-
живают самого пристального внимания всех структур, 
имеющих отношение к овцеводству.

Мы согласны с выводами, сделанными автором 
статьи, по всем затронутым вопросам.

Автором задета лишь одна из больных тем селек-
ционного процесса в овцеводстве России, но в насто-
ящее время всё овцеводство – это огромный клубок 
нерешенных проблем, отсутствие выверенной госу-
дарственной стратегии и тактики перспективного раз-
вития отрасли.

Россия – огромная северная холодная страна, ко-
торой самой природой предписано быть на первых 

позициях в мире по шерстопотреблению, однако 
мы умудрились отстать по этому показателю даже 
от тёплых южных государств. Поддавшись рыноч-
ной эйфории, в погоне за выгодой, мы довели не-
когда процветающую отрасль народного хозяйства 
до порога необратимости её деградацию. Всё на-
селение России одели в дешевую синтетику, разру-
шающую биополе человека и вызывающую аллер-
гические процессы в его организме. Армию и флот 
мы лишили тёплого лёгкого удобного обмунди-
рования, основной составляющей которого была 
шерсть [2].

Рынок не формируется сам по себе, его формируют 
люди. Надо умело формировать спрос потребителей 
на полезную здоровую натуральную овцеводческую 
продукцию.

Для возрождения овцеводства нужно мощнейшие 
лоббирования важности этой отрасли на уровне руко-
водства страны. Овцеводческая наука должна иметь 
свою активную позицию в этом вопросе и смело от-
стаивать интересы овцеводов, но её голоса практиче-
ски не слышно, а когда он появляется, его не слышат. 
Почему так?

Почему приоритет отдан растениеводству над 
животноводством, почему уничтожаются ценные 
мериносовые стада и породы овец? Ответ один: 
«ХЛОПОТНО». Необходимо в корне менять госу-
дарственную политику в области овцеводства и тек-
стильной промышленности. Полезно поучиться это-
му у Китая.

Можно написать правильные инструкции, 
положения, требования, но кто их будет испол-
нять в данный момент. Мы растеряли весь на-
учный потенциал, всех опытных специалистов 
и профессиональных работников-овцеводов, 
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а новых не вырастили. Мы затрудняемся назвать 
хоть одного авторитетного современного учёно-
го в области овцеводства, последним таковым был 
В.А. Мороз. Есть ли авторитетные овцеводы в на-
шем Национальном союзе овцеводов – сомневаем-
ся. Флагману овцеводческой науке ВНИИОК вер-
нули название, но талантливых учёных в нем нет, 
да и взять их неоткуда. Как и на каком фундамен-
те могут появиться у нас селекционеры-практики 
уровня В.В. Снегового, который создал выдающий-
ся государственный генофонд мериносов, трудно 
сказать? Ведь развалена вся былая инфраструкту-
ра отрасли. Нет современного оснащённого уком-
плектованного кадрами научного овцеводческого 
учреждения, нет ни одной на всю огромную страну 
Высшей школы бонитёров-овцеводов, не органи-
зована и Высшая селекционно-генетическая школа 
овцеводов (а она необходима в новых высокотехно-
логичных условиях селекции и племенного дела), 
требуется и Высшая школа шерстоведов, нужен 
и Федеральный селекционно-генетический Центр 
по мясному и мериносовому овцеводству, надо соз-
давать постоянно действующие выставочные и аук-
ционные площадки по шерсти и племенным овцам, 
построить элеверы для выращивания овец, пред-
ставляющих большую племенную ценность, нет 
Национального Российского банка биогенетических 
материалов лучших пород овец, практически рух-
нула система Государственной племенной службы, 
перестали действовать Советы по породам и т.д. 
Селекционно-генетические центры, организован-
ные на базе племзаводов, не демонстрируют свою 
эффективность и необходимость, так как они не ос-
нащены необходимым оборудованием и не имеют 
в своём составе глубокопрофессиональных специ-
алистов-овцеводов.

Для нас, овцеводов со стажем, удивительно, как 
вдруг откуда ни возьмись возникают новые породы 
без особых отличительных хозяйственно-полезных 
достоинств, а в авторских коллективах, отдель-
ные лица которых вообще не причастны к выведе-
нию ряда пород. Породы овец малочисленные, сы-
рые, безликие, без выдающихся родоначальников, 
без необходимой внутрипородной структуры, без 
объективной доказательной базы первичной се-
лекционно-племенной документации, созданные 
с нарушениями ряда методических требований, без 
необходимой генетической и фенотипической одно-
родности, сотворены на скорую руку и долгую муку, 
поэтому и не пользуются широким спросом, а не-
которые из них насаждаются под давлением свыше. 
Численность большинства новых пород составляют 
одну-две отары, ареал их распространения не рас-
ширяется, а это неизбежно приведёт к вырождению. 
Какой прок в новых породах – скороспелках, соз-
данных за 7-9 лет. Скоро может статься, что любое 
скоропалительное скрещивание отечественной и им-
портной пород будет выдаваться за новую породу 

овец. Уверены, что ни одна вновь созданная за по-
следние годы порода овец не выдержит всесторон-
ней экспертной проверки, чтобы подтвердить соот-
ветствие своему статусу – полноценной породы. Как 
можно делать заключение о селекционных достиже-
ниях, новых породах, оценивать животных не видя 
их, не анализируя результаты селекции? Но это уза-
коненный факт.

На наш взгляд, прежде чем что-то изменять в мето-
дологических подходах породообразовательного про-
цесса, разработанных мировыми и отечественными 
классиками зоотехнической науки, следует хорошень-
ко подумать, глубоко изучить суть вопроса, тщатель-
но выверить малейшие нововведения и просчитать их 
возможные последствия.

К сожалению, совершенно забыты такие важ-
нейшие мероприятия в овцеводстве как: породои-
спытание животных, изучение их акклиматизации 
в различных природно-климатических зонах и ус-
ловиях хозяйствования, научно-обоснованное рай-
онирование пород и др. Сколько новых болезней 
мы завозим из разных стран с животными импорт-
ной генетики?

Завозимые импортные породы овец сразу ре-
комендуются к их повсеместному использованию. 
Сейчас, к примеру, Национальный союз овцеводов 
продвигает к использованию по всей территории Рос-
сии мясного мериноса, от этой политики уже многие 
племенные организации лишились чистопородных 
высокоценных стад овец отечественных пород, хотя 
его эффективность мало изучена и никем не гаранти-
рована.

Необходимы экстренные меры по сохранению 
исчезающего отечественного генофонда ценных 
пород овец, приспособленных к нашему суровому 
климату и порой к экстремальным условиям раз-
ведения, следует больше создавать специальных 
генофондных хозяйств, коллекционариев, а для 
аборигенных пород – реликтовые фермы. Генофонд 
отечественных пород, это ценнейшее достояние 
любого государства, относиться к которому надо 
с особой бережностью и осторожностью, иначе 
мы потеряем ценнейшие комплексы генов, обуслов-
ливающие высокую резистентность к заболевани-
ям, приспособленность к экстремальному климату 
и др. Восстановить их будет впоследствии невоз-
можно.

Сердце кровью обливается, когда едешь по Югу 
России и видишь пёстрые отары овец, напоминающие 
винегрет или шахматную черно-белую доску и пони-
маешь, что ситуация развивается произвольно и ката-
строфично, без влияния соответствующих структур 
федеральных и региональных властей.

Россия уже лишилась таких ценных пород 
овец, как алтайская, прекос, красноярская, южноу-
ральская, русская длинношерстная, на грани саль-
ская, кавказская, советский меринос, ставрополь-
ская породы, канули в лета знаменитые племенные 
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заводы «Советское руно». «Большевик», «Айгур-
ский», «Червлёные буруны», «Алгайский», «Орлов-
ский», «Родинский» и многие другие. Чего же ещё 
мы ждём, чтобы задуматься над происходящим и на-
чать действовать, что ещё должно случиться или про-
изойти?

Назрела широкая дискуссия на площадках раз-
личного уровня по выработке Государственной по-
литики, общей стратегии и выверенной тактики ин-
новационно-стратегического развития Российского 
овцеводства.
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